

LA FUERZA DE TRABAJO EN QUITO: ANALISIS METODOLOGICO Y ESTRUCTURA OCUPACIONAL

Investigador Responsable: Armando Pérez
Investigador II, Instituto de Investigaciones
Económicas, Universidad Central.
Curso "El análisis Poblacional en la Planifica-
ción y el Desarrollo", N.U., Moscú, 1982-83.

Colaborador Científico: Peter Meier
Maestría en la Universidad de St. Gallen, Suiza.
Ph. D. en Sociología, Universidad de Toronto.
Post Grado en Economía, Sociología e Historia,
Universidad de St. Gallen, Suiza.
Post Grado en Sociología, U. de Toronto.

Por considerar que para la política económica y la planificación es indispensable el conocimiento de la estructura de la fuerza laboral y su distribución en los diferentes sectores productivos, casi todos los países de América Latina (el nuestro es una excepción) realizan trimestral o semestralmente encuestas ocupacionales que permiten evaluar tanto la movilidad social, cuanto calcular parámetros sobre ocupación, desocupación, subocupación como bases para analizar la estructura de la fuerza de trabajo --en sus diferentes grados de calificación-- con los requerimientos del aparato productivo.

Sin embargo de esta indiscutible necesidad, en nuestro país estos aspectos han sido descuidados, dificultándose el análisis y el mejor conocimiento de la realidad nacional.

Desde el punto de vista de la Universidad, el riguroso conocimiento de la estructura ocupacional es indispensable en tanto permitiría reorientar la estructura académica a fin de que guarde coherencia con la realidad socio-económica del país.

Es imperioso, además, una investigación de esta naturaleza, en tanto las investigaciones convencionales basadas en modelos adecuados para otras realidades, desatienden especificidades propias de nuestro país, en el que, antes que la desocupación abierta, son la subocupación y la proliferación de las actividades denominadas "informales", sus características fundamentales.

Objetivos de la investigación

- Elaboración de una metodología que de cuenta de la particular conformación de la fuerza de trabajo en Quito, su vinculación al aparato productivo y las formas que asume su reproducción.
- Conocer y analizar los diversos aspectos de la estructura ocupacional en Quito.
- Analizar la significación de las denominadas "actividades informales", su rol en el proceso de acumulación y su papel en la reproducción de la fuerza de trabajo.
- Evaluar el peso relativo del trabajo familiar no remunerado y el rol que juega en la reproducción de la fuerza de trabajo en los diferentes estratos de ingreso.
- Analizar la estructura de la fuerza de trabajo femenina y su papel en el proceso de acumulación de capital.
- Establecer relaciones entre necesidades de fuerza de trabajo por parte del aparato productivo, y las disponibilidades de la misma en el mercado laboral.
- En base al objetivo anterior, analizar la estructura actual del sistema educativo y su relación con la evolución reciente de las fuerzas productivas en el Ecuador.